

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José martes 3 de octubre de 1905

NÚMERO 1154



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no poseen.



Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.

El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ú oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó niqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos - NUEVA YORK.

ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis

En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^a, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Bertheau y C^a y os convenceréis

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo de Caoba Pochote Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que se recen en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tablone illo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadeñillas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y paralelos. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de máquinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicera y colchonería

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á \$ 1-75 ú fanega. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOVIFA.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo sufre á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una presión en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de autemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido jurisconsulto y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la isla domiciliado en la calle de Aguiar Num. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por wrote as recomiendo a los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde -j Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Colaboración

A "CIUDADANO"

He leído—más que con gusto, con entusiasmo,—sus artículos acerca del famosísimo contrato Speyer y Co. cuya realización habría de quitarnos, de manera cierta é indudable, el calificativo de pueblo libre y haría volver las páginas de nuestra historia á los días nefastos del coloniaje.

Su labor ha sido labor de patriota, ha sido el grito de la dignidad herida, del honor que no quiere dejarse mancillar, ha sido la voz honrada de la juventud, de esa juventud que mañana ha de oficiar en el altar de la República.

Debiera levantarse en estos momentos una verdadera cruzada, un movimiento unánime por el amor á Costa Rica y en contra del posible desquiciamiento de su soberanía. Hay que hablar, y hablar muy recio, á pulmón ancho, aquí, allá, por donde quiera, en el periódico, en el folleto.

Pero tratando la cuestión de un modo serio, científico y honrado, como lo ha hecho usted. El punto debe estar todavía sobre el tapete de la discusión pues merece estudiarse por otras de sus facetas: la pluma, en momentos así, no debe tener descanso, sino al contrario, hacer surgir de sus rasgueos el eco de la verdad.

Y hay verdades tristísimas como hay esplendideces fúnebres: pero buscarla en cualquier parte que se halle y decirla en cualquier circunstancia que sea menester.

¡Qué no diera yo porque la prensa de mi país bebiera en esas fuentes! Concluyo congratulándole por su obra, por su propaganda regeneradora: sólo así se llega á la plenitud de la vida republicana.

BEN-HUR.

Efectos fisiológicos del consumo del tabaco

Del Dr. Tocornal:

El doctor alienista Mr. Baymond, profesor del "Jefferson Medical College", después de numerosas y delicadas investigaciones, ha llegado á una concepción profunda de la génesis de ciertas alteraciones que sufre el cerebro por causa del tabaco.

En los Estados Unidos, según estadística reciente, el consumo de éste es exorbitante, siendo muy superior el abuso de "mascar" tabaco que el uso de fumarlo, ya sea en pipas ó cigarrillos. Es general encontrar á un yanqui, sea en los trenes, en los teatros, en los cafes etc., siempre mascando, con el carrillo inflado como los niños glotones, para después escupir donde le plazca, y si está sentado, en un salón de espera, por ejemplo, remeda en una gran superficie del suelo tanta saliva, semejante á un percance natural de un niño de corta edad. Es tal el hábito en el obrero, que ofrece á un amigo una "mordida" de tabaco como quien pasa un polvo de rapé, guardándose el resto como un chocolate Menier.

Los efectos fisiológicos, por el abuso del tabaco, dice Mr. Raymond, pueden tener consecuencias graves á la larga y hacerse el punto de partida de accidentes serios, como trastornos digestivos, mentales, palpitaciones, espasmos bronquiales, neuroses diversos.

El profesor alienista encontró que en 60 observaciones en enfermedades de los centros nerviosos, 41 estaban afectados por el tabaco, complicados con el abuso del alcohol (Wiski). El excesivo hábito determina amaurosis, sobre todo, cuando faltan los ejercicios corporales, y la causa de la "loou, ra parálitica". En la boca, el contacto prolongado de la pipa ó cigarro, determina ulceraciones, á veces susceptibles de degenerar á la larga, en lesiones muy graves, el cáncer de los fumadores.

La influencia funesta del tabaco sobre la economía, se nota también en los obreros de las fábricas, cuyo rostro presenta una palidez grisienta y mate, resultado de una intoxicación lenta, cuyo estado se remedia, en parte, por medio de los preparados ferruginosos. Este, no es realmente útil sino á los hombres entregados á trabajos muy penosos y que permanecen en medios fríos, húmedos, marinos, mineros, descargadores, etc.

El tabaco (nicotina tabacum) es una planta de hojas largas y flores amarillas, debe sus propiedades á la presencia de un alcaloide particular, la nicotina descubierta por Barral en 1860.

La composición del tabaco sufre en las fábricas modificaciones que le hacen perder los 2 tercios de su nicotina. El tabaco para fumar contiene: aceites, ácido carbónico, amoniaco, parafina, resinos, ácido acético, óxido de carbón, hidrógeno carbonado y nicotina. El tabaco menos rico en nicotina es el Maryland y el de Turquía.

Mascado el tabaco, ó en cigarrillos, es nocivo por la nicotina que es un veneno activo y muy violento: dos gotas son suficiente para matar un perro. Este alcaloide tiene una acción particular sobre la "circulación" y el "corazón" así que determinan palpitaciones violentas con dolor en la región cardiaca y todos los caracteres de una verdadera angina de pecho (angina de fumadores). Estos accidentes son frecuentes entre los viciosos y desaparecen cuando cesa el uso de él.

Fumado el tabaco, activa y exage-

ra la secreción de la saliva y da origen á los mismos síntomas que la ingestión de una dosis grande de nicotina, sobre todo en los nuevos fumadores. Embota la sensibilidad y ciertas modificaciones fisiológicas y patológicas pueden provocar á la intolerancia, v. gr. la edad, (juventud), la nutrición insuficiente, el alcoholismo, sobre todo si está complicado con accidentes nerviosos; el cansancio intelectual y moral, la tisis acompañada de palpitación y trastornos nerviosos, la parálisis general (Leudet).

Suprimiendo el tabaco, dicen que las personas flacas, engordan.

No ha mucho tiempo, compareció ante un tribunal correccional de París, un pobre diablo, largo y delgado, inculpado del delito de vagancia.

—Su profesión, le preguntó el presidente.

—Sirvo de modelo de obesidad, responde el granuja.

[Estupefacción de los jueces que piden una explicación].

—Hé aquí, señor presidente. Estaba al servicio de una charlatán que explotaba una especialidad contra la flacura y la obesidad, según lo que el parroquiano decía. Para ello poseía un tabaco especial que hacía engordar ó enflaquecer á su voluntad.

—Pero, eso es un descubrimiento famoso respondió el presidente del tribunal. ¿Le dará á usted sumitas considerables de francos?

—No señor, ya no, porque dieron en la treta.

—¿Cómo se explica? replicó el juez.—Yo me revisto, contestó el acusado, con una malla de caucho que se infla como un neumático. Luego, me fotografiaban: en seguida mi retrato era expuesto con la mención, "Antes del tratamiento", flaco.

"Después inflaban un poco la malla, tiran un cliché que es etiquetado". "Después de haber fumado 5 cajetillas de tabaco contra la flacura" y viceversa. "Después de dos meses de tratamiento escrito en mi fotografía sobre la malla".

—Eso es un engaño que castiga el Código, interpeló el tribunal.

—Tal vez señor presidente, pero los charlatanes no tienen Códigos, al menos el mío tenía solo tabaco.

El Consejo le tuvo lástima á ese pobre diablo y lo absolvió á condioión de algunos "francos" de multa, por vagancia..... justificada.

F. H.

Ricardo Coto F., Abogado y Agrimensor Oficina: Avenida Central E. No. 204

OFICIAL

POLICÍA

Hace extensivas para las procedencias de Puerto Colombia ó Sabanilla las disposiciones sobre cuarentena dictadas en acuerdo n.º 91 de 28 de julio próximo pasado para las naves procedentes de Nueva Orleans, en vista de los informes recibidos del Cónsul de Costa Rica en Barranquilla, de existir allí fiebre amarilla.

—Prorroga hasta por 3 meses la licencia que por acuerdo número 122 de 2 de setiembre próximo pasado se concedió á don Apolinar Ardón para separarse del cargo de Agente Principal de Policía de Alajuela, y dispone que continúe reemplazándolo durante igual tiempo el Secretario de la oficina don Manuel Morera.

GUERRA

Otorga á cada uno de los soldados siguientes, de la Guerra Nacional de 1856 y 1857, señores Cipriano Fonseca Quirós, Gregorio Sánchez Arce

y Antonio de Jesús Mena Pérez, de la plaza de San José; Luis Avendaño Morales, Concepción Leiva Alvarez y Manuel de Jesús Rivera, único apellido, de la de Cartago; Domingo Arguedas, único apellido, y Pedro Vargas Arce, de la de Heredia; y José Centeno Blanco, Eligio Morales Valdizón, Policarpo Navarrete Medina y Matías Vallejos Ortega, de la de Guanacaste, una pensión de por vida á cargo del Erario Nacional, en cantidad de ₡ 15.00 mensuales, por haber asistido á dichas campañas y observar honradez y buena conducta.

Enrique Pinto Lic en Leyes y Agrimensor Despacho: Avenida Central E. No. 204

Material industrial en la antigüedad

Original y traducido

para EL DERECHO

San José.—C. R.

Se ha investigado minuciosamente el origen del hombre, remontándose hasta los primeros grados de la organización animal, siguiéndole á través de todas las etapas de la civilización; pero junto al hombre que se transformaba había también otro elemento que merecía ser estudiado y del que sin embargo no se ha hecho gran caso: me refiero al génesis y evolución de todo el material y herramental tan ingeniosos de que hoy nos servimos corrientemente y que que han recorrido también la evolución de las etapas paralelas á las realizadas por el hombre mismo.

Nos cuesta trabajo darnos cuenta de que este material haya sido perfeccionado y seleccionado de un modo maravilloso; nos parece que ha debido existir siempre tal como hoy lo conocemos.

Enteramente como el hombre, este material ha realizado, sin embargo, una evolución, y así como el hombre ha pasado por el estado salvaje, bárbaro y primitivo, todos los instrumentos modernos, la moneda, las telas, las vasijas de cocina, los carruajes han pasado también por dicho estado salvaje, cuyo examen nos permite apreciar las enormes ventajas que ofrece la vida en el siglo XX.

Nos hemos acostumbrado de tal manera á obtener fuego frotando una humilde cerilla, á inundarnos de luz con sólo oprimir un resorte eléctrico, á gozar del calor suave y constante del termostato, y á ver funcionar los hornillos de gas, que no podemos concebir la época en que encender fuego y procurarse alguna luz y algún calor constituía uno de los problemas más arduos y complicados de la existencia.

Pacientemente frotando dos pedazos de madera ó de piedra hacía brotar el hombre primitivo la chispa que comunicaba á un poco de paja. En la casa, ó mejor dicho en la cabaña de los reyes, se custodiaba con gran vigilancia el fuego; la reina y las princesas reales, como simples criadas, tenían por misión velar el fuego, alimentarlo con abanicos, cubrirlo con ceniza cuando se acercaba la noche y transportar los tizones de un campamento á otro; los individuos de la tribu acudían al hogar del jefe á tomar fuego y el hogar se veía elevado al papel de divinidad.

Durante largo tiempo la tea fué el único recurso para alumbrarse durante la noche en la calle, cuando la luna estaba ausente y, en el interior de las casas, las candelas que hoy consideramos con gran desprecio, constituían hace sesenta años una conquista que

inspiraba orgullo. La candela ó vela ha sido el tormento no solo de los simples mortales sino también del insigne Goethe, porque sólo hace relativamente pocos años que una modificación introducida en la mecha permite servirnos de ella sin inconveniente. En otro tiempo, cuando la vela empezaba á arder la mecha no se carbonizaba sino que empezaba á vacilar y á humear y cada dos ó tres minutos, el que leía ó escribía se veía obligado á interrumpir el trabajo para despabilarse su vela.

La fragua con sus fuelles y sus gigantescos martillos, capaz de fundir los cañones Krupp y las corazas de los barcos, ha tenido también un origen muy humilde.

En las primeras fraguas de nuestros antepasados se mantenía el fuego abanicando ó soplando con la mano. A este abanico natural se sustituyeron en lo sucesivo hojas de palmera y los abanicos tejidos con fibras vegetales ó compuestas con plumas de aves. Después ocurrió la idea de soplar sobre el fuego con la boca, y en seguida con un tubo; por último se agregó el tubo á un fuelle. De esta suerte nació el primer fuelle de mano que con el tiempo debía ser puesto en movimiento por la electricidad.

¿Y la medida del tiempo? El indicador más antiguo de la hora fué el cuadrante solar, pero cuando llegaba la noche ó cuando el sol se ocultaba dicho cuadrante no servía para nada. Entonces se inventaron las clepsidras: dos embudos minúsculos uno de los cuales estaba lleno de arena que pasaba lentamente por un agujerito, empleando para ello cierto lapso de tiempo, y de este modo grosero se calculaban aproximadamente las horas.

Los polinesios empleaban á manera de reloj cierto número de nueces que llamaban justamente nueces candelas, *aleurites triloba*, cada una de las cuales ardía próximamente diez minutos, y en China, en recuerdo de esta costumbre, se hace aún una procesión que es regulada por la combustión de un bastoncito.

De igual modo el precio á que se paga el agua que se hace subir por medio de bombas se calcula por la cantidad de agua que afluye durante el tiempo que arde determinado trozo de madera.

Los nombres que conservamos aún de las medidas métricas bastan para indicar las numerosas variedades de sistemas de medidas: se medía por brazos, por pulgadas, por palmos.

La primera forma de moneda fué representada, como lo revela aún el nombre latino de *pecunia* y de *pecus*, ganados, por cabezas de animales; no era muy cómodo el comercio valiéndose de esta clase de cheques. Antes de llegar á la moneda de oro y plata, se emplearon semillas de cacao, de café, paquetes de té, de sal, conchas, etc. Las primeras agujas fueron espinas de zarzas y el primer hilo de coser fué el pelo de los animales; la corteza de los árboles servía para hacer vestidos, esteras para dormir y velas para las barcas.

Al evocar el humilde origen de los objetos de que nos servimos, no podemos menos de experimentar cierto sentimiento de orgullo, porque si los disfrutamos somos también sus autores y, recorriendo su historia es como podemos apreciar su valor. Nos irrita el hallar una moneda falsa en nuestro bolsillo, una cerilla que no prende en seguida, una pluma ó una aguja que se rompen; en esos casos deberíamos pensar en las dificultades é incomodidades infinitamente mayores

que sufrieron nuestros antepasados con los instrumentos rudimentarios de que podían disponer.

Turín, 1905.

CESARE LOMBROSO.

Botica de la Violeta
El Tabonuco al Guayacol
cura la tuberculosis

Noticias del exterior

POR CABLE

COMPLICACION de las Compañías de Seguros de New York

Dinero gastado
en la candidatura de Roosevelt

Mediación del Presidente y restitución del dinero

Nueva York, 2.—El "Evening Journal" publica el siguiente editorial: "Los altos funcionarios de la Compañía de Seguros New York Life, organizados para el robo de millones por unos pocos ladrones caballeros, han declarado bajo juramento que pagaron grandes sumas al fondo de la campaña electoral del partido republicano. Este dinero fué robado á los asegurados por los funcionarios responsables. Se ha probado que cuando este dinero se pagó para corromper á los electores, otros funcionarios de la New York Life juraron solemnemente que no se pagó ningún dinero al fondo de la campaña. Aquí tenemos una parte de los funcionarios de la Compañía de Seguros New York Life, jurando una cosa, y otros jurando exactamente lo contrario. Son de consiguiente perjuros. El ladrón es lógicamente perjuro, pues es parte de su profesión. El robo y perjurio constituyen los ordinarios detalles de la vida comercial de estos bribones de alto vuelo, quienes han estado robando de los asegurados de la New York Life é incidentalmente contribuyendo en una parte del botín para elegir á Roosevelt, creyendo que el partido republicano intervendría menos que los otros partidos con sus robos.

El público acepta como un hecho el perjurio y robo por aquellos quienes manejan las compañías de Seguros, pues es historia vieja. El público sabe que por lo general aquellos quienes tienen el manejo de los grandes y sagrados fondos confiados á las compañías de seguros, son ladrones; sabe que estos individuos han formado inmensas fortunas mediante el robo más despreciable. No le interesan los pormenores, ni quienes son los ladrones individuales. Con respecto al criminal principal de la New York Life, el público dice simplemente: "Este hombre tomó ó no tomó el dinero de los asegurados para entregarlo á los políticos." El mismo ha declarado bajo juramento, que robó el dinero á los asegurados y que lo entregó al fondo del partido republicano. Si ha declarado la verdad se

debe echar á la cárcel como ratero cualquiera y al mismo tiempo destituirle de su puesto. Si ha declarado una mentira con objeto de ocultar algo más deshonroso, se le debe procesar por perjurio y sacarle de su puesto. El caso de este individuo y de aquellos como él es muy sencillo. Ha confesado hechos que causarían la prisión de bribones de menos vuelo. Luego, el lugar que le corresponde es la cárcel. Puede suceder que no fuera á la cárcel y que como sucediera en el caso de los como él, pero su libertad se debió al hecho de que en América á los ladrones de gran vuelo, se les deja en libertad, porque los jueces y procuradores no ven el modo de atacarles. De más interés que la suerte de los ladrones de la New York Life es la actitud del Presidente Roosevelt hacia los hombres quienes contribuyeron con dinero robado al fondo de la campaña en que él salió electo. Aceptamos de buena fe el acerto de sus amigos de que es su intención obligar la restitución del dinero que se robó sin su consentimiento y que se gastó en su elección. Él ya sabe, debido á declaraciones juradas, que el dinero de los demócratas y republicanos les fué robado y entregado á su agente personal para gastar en su beneficio. Por su puesto, no permitirá que este robo permanezca así; como hombre honrado no puede permitirlo aunque tuviera que pagar el dinero de su propia bolsa, utilizando para hacerlo, los cincuenta mil dollars que el público le paga cada año. Mr. Roosevelt hará lo que dicta la decencia y honradez. Obligará en debido tiempo el reembolso á los asegurados del dinero que les ha sido robado. La cuestión es cuándo lo hará. Mr. Roosevelt debiera ser tan puntual como honrado. Sus amigos dicen que tiene la intención de cumplir con su deber. Esto no es suficiente. Lo que debe hacer es no permitir que ningún asegurado tenga reclamo contra él ó su gobierno por dinero robado. Debe obligar la inmediata restitución y hecho esto biera hacer uso de su influencia para obligar se procese á los ladrones nacionales.

Roosevelt salió de Oyster bay, donde le hicieron grandes manifestaciones de aprecio. Millares vivieron. Cantaron el himno saludándolo. Las casas estaban embanderadas. La policía adoptó extraordinarias precauciones. Un loco que se escapó de un manicomio, anunció que atacaría al Presidente en Jersey City, pero Roosevelt llegó á Washington incólume. Cinco estados occidentales enviaron á ésta cinco comisionados especiales para estudiar la investigación legislativa contra la "New York Life" á fin de iniciarlo en sus propios estados. Asegura el "Evening Post", que desde hace varios años ha existido un establecimiento legal para el manejo de asuntos legislativos

sostenidos por la *Equitativa*, *Mutual Life* y *New York Life*.

Ha llegado á ésta Mr. Jusserand; seguirá su camino á Washington para ocuparse de la cuestión pendiente entre la compañía del cable francesa y el Gobierno de Venezuela. Embarcaron hoy para Holanda el General Cronje y familia Macados, jefe de policía de ésta, en unas palabras que dirigió á los nuevos policiales indicándoles sus deberes, díjoles entre otras cosas: "Espero que entre ustedes no haya nadie que tenga conexión alguna con las compañías de Seguros."

Tobías Gutiérrez V.
Pasante de Abogado
Bufete: Frente á los Juzgados

CRONICA

Correo

El sábado próximo la oficina central despachará correo para Europa y Estados Unidos por vía Nueva Orleans, á las 8 a. m.

Remate público

La casa de préstamos "La Confianza" verificará un remate de las prendas cuyo plazo está vencido, el 9 del presente mes. Ya lo saben los interesados para que no dejen perder sus prendas.

Contra el moho

Preservación.—Muchas substancias de uso común, como la tinta, cola, cuero, los libros, etc., se cubren de moho. Los perfumes y aceites esenciales son muy eficaces contra el moho. La cola se preserva bastante bien añadiéndola un poco de esencia de trementina. Unas gotas de esencia, por ejemplo, de espliego, preservan la tinta; también sirve la adición de un poco de alcanfor; se puede hacer uso de unas gotas de nitrobenzina ó esencia de mirbana. Es mejor prevenir que remediar; en la tinta se consigue preservándola del aire. Unas gotas de esencia de trementina, esparcidas de vez en cuando en las bibliotecas, almacenes de papel, etc., bastan para preservar del moho. Este medio es también muy eficaz en las colecciones zoológicas; basta colgar una vejiga llena de esencia; también se alejan los insectos.

Buena noticia

Se dice que cierta señorita que vive por el Parque de Morazán va á contraer matrimonio con un rico americano. La feliz pareja pasará su luna de miel en los Estados Unidos. La joven está muy agradecida al Profesor Edwards por el curso de inglés que ella acaba de recibir y que le permitirá gozar mejor de las bellezas de aquel país.

Oigase

La señora esposa del dueño de la Sedería "El Siglo XX" situada en la esquina de Galiand y Salud.—Habana, mayo 6 de 1901.—Me complazco en manifestarle que mi señora esposa doña Carmen Rodríguez ha sanado completamente con el *Digestivo Mojarrieta* de los dolores de estómago é indigestiones crónicas que padecía; después de haber tomado diferentes medicamentos con los cuales no lograba más que insignificantes alivios pasajeros. En prueba de reconocimiento le remito esta constancia y con la mayor consideración quedo de usted atto. s. s.

José Carrodegua.

ASMA

BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

La afamada fábrica de calzado

cuyos precios son los más bajos:

EL AGORAZADO

BERTHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grandehasta el más pequeño; desde \$ 12-00 hasta \$ 2.00 el par.

¡ Zapatos ¡cosidos! ¡

SAN JOSÉ.—C. R.

DONDE ESTABA CAVALLINI

CON SU RESTAURANT

MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central, enteramente reformado. La cocina está bajo su dirección. Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS TIENE BUENA CUCHARA.

Hay una cantina bien surtida:

Cuando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya donde Moncuis, al Hotel Central, esquina opueste de la Tesorería de la Junta de Caridad.—Avenida Central Oeste.

Se alquilan tres casas

Una de ellas cien varas al Norte del Mercado, aparente para establecimiento de comercio; otra situada cincuenta varas al Norte del Mercado, adecuada para una familia pequeña y la tercera en la plazuela de San Francisco de la Sabana.

En este diario y en la calle 17 Norte, Paso de la vaca, informarán

MI CATALOGO

ustrado y lista de precios acaba de publicarse, y se en via gratis á todo el que lo solicite, desde cualquier punto del país,

Esto facilitará más el servicio de órdenes por correo al cual daré desde hoy mi especial atención, aceptando las órdenes prontamente y como siempre.

Libre de gastos para el comprador



Comprar en esta casa es economizar el 50 o/o sin sacrificar el buen gusto

SAN JOSÉ C. R.

Apartado 179

Teléfono 2

Emilio Artavia

SASTRERIA

Se tñe y arregla ROPA DE CASIMIR

—:—: Frente al Parque de Morazán —:—:—

Al Norte del establecimiento LA ARENA

MANUEL ARRIOLA.

BUEN NEGOCIO

Se avisa á los interesados y á las personas de buen gusto, que con tigo á la pulpería de Montecalegre, en una de las casas de la sucesión de Roig, en a Calle 12 Sur, se ha trasladado el TALLER de EBANISTERÍA de don Federico Prada, en donde con especialidad se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, como objetos de hueso, marfil, ca- rey, caucho y cacho á estilo moderno. Se construyen y componen instrumentos de cuerda y todo lo concerniente al ramo.

¡¡Precio módicos y estricto cumplimiento!!

Salvavidas para Dispépticos

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
convierten el estómago de tirano en siervo.

Las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
curan el estómago sin gastarlo.

PASTILLAS del Dr. RICHARDS.
Estómago sano, corazón contento.

Para un dispéptico, tomar las PASTILLAS del Dr. RICHARDS
equivale á mudar de estómago.

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
LAGER BEER
BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso dadas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
- LA TONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santander y Ruiz-Giménez*.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
- LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
- LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
- ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
- COLECCIÓN DE CUENTO premiados de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.

Pidanse en todas las librerías de la República

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la infancia ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, postración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los ríñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACÉN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero,

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros, para los estudiantes de teneduría de libros, copiadore de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 mano para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bándurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc, etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa, y Estados Unidos, á quien puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V BLANCO;

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel

Abogado

OFICINAS:

BAJOS de la casa de

Castro

AVENIDA CENTRAL E.

DOÑA JUANA A

NUMERO 204

V. DE ECHEVERIA.

Quesada